

### INTERESES PROVINCIALES

## A causa de las restricciones acordadas por el Gobierno, se suspenden las obras de repoblación en "El Zorroclín," y no pueden comenzar las proyectadas en El Espinar y en Hontanares de Eresma

Como saben los lectores de HERALDO SEGOVIANO, la Sección Forestal de la Confederación Hidrográfica del Duero había comenzado el pasado verano la construcción de un gran vivero de plantas frondosas en unas fincas rústicas sitas en término de Zamarramala, cerca del paraje denominado Zorroclín, cedidas a ese efecto por la Diputación provincial.

Tanto por las características del terreno, como por las del proyecto de las obras, cabe afirmar que ese vivero será en su día uno de los mejores, sino el mejor, de los de España. Y esta fundada esperanza contribuía a que el personal técnico mirase con especial cariño e interés el nacimiento del vivero que ha de servir para suministrar millares de plantas de árboles a los pueblos segovianos.

Las obras se estaban ejecutando con la posible celeridad para que estuviesen terminadas antes de las épocas de helos y nieves, pero la ley de Restricciones ha venido a cortar las ilusiones de la Sección Forestal de la Confederación Hidrográfica del Duero, que se ha visto precisada a suspender los trabajos, al ver cómo se cercenan los créditos que se destinaban a obras de repoblación.

Semestralmente recibía esa entidad 600.000 pesetas para que cumpliera los fines que tiene encomendados. Pero en el semestre actual ese crédito ha quedado reducido exactamente a la mitad, y de ahí que no haya tenido más remedio que disponer la paralización de obras empezadas, como la de construcción del vivero de Segovia, el despido de unos 700 obreros en otras obras de la región y el aplazamiento de varias, cuyos proyectos están terminados.

Entre estas últimas figura la repoblación de unos terrenos comunales de El Espinar, que se iba a comenzar en este mes y que se aplaza hasta el próximo Enero, si es que los créditos que se otorguen en esa fecha permiten emprender la obra.

También, por esa misma causa, se ha visto precisada la Confederación a retardar el estudio del proyecto de repoblación de las márgenes del río Eresma y de terrenos comunales, sitos en Hontanares de Eresma, que con los de El Espinar y otros de Segovia son los únicos ofrecidos hasta ahora a dicha entidad.

Con motivo de la repoblación de las márgenes del Eresma en Hontanares, se piensa en el proyec-

to de encauzar las aguas del río en una gran extensión, con lo que el paraje repoblado ganará en belleza.

Aunque para los segovianos no habrá pasado desapercibido el hecho, bueno será, sin embargo, que hagamos resaltar que cuando se trata de repartir algún beneficio entre las provincias, la de Segovia es sistemáticamente preterida, cuando no olvidada. En esto, para Segovia no ha habido cambio de régimen. El mismo olvido en que nos tenía la monarquía nos tiene la República. O dicho de otro modo: la misma falta de influencia y de interés que se observaba en los diputados a Cortes en la época monárquica se nota en los que ostentan esa representación con la República.

Un ejemplo muy reciente, le tenemos en el reparto de subvenciones para obras que mitiguen el paro obrero, y también en el envío de dinero para pagar el trigo recogido a los labradores. Y otros ejemplos, en número crecido, pudieran aducirse, con sólo repasar la prensa local, que constantemente se ve obligada a llamar la atención de las autoridades y corporaciones en demanda de apoyo para las aspiraciones legítimas de la capital y la provincia, porque también constantemente los Poderes públicos se olvidan de esta tierra sumisa y sufrida.

Mas cuando se trata, como en el caso actual, de restringir, entonces Segovia figura en primera línea para que no se escape de participar en el sacrificio que el Estado impone a la colectividad, sacrificio que aquí es mayor que en parte alguna, porque rara vez, como todos saben y no nos cansaremos de repetir, nos alcanzan los beneficios que el Estado reparte con mano pródiga en otras regiones y provincias.

De este contraste quisieramos que tomasen nota las autoridades y las corporaciones públicas y, sobre todo, los diputados a Cortes, pero no para que sirva solamente de comentario dolorido en reuniones, tertulias y conversaciones más o menos plácidas, sino para exigir con algo de energía, en donde estas cosas se exigen, que cese la preterición en que se tiene a Segovia cuando de otorgar beneficios se trata y cese también la preferencia en que se la coloca cuando llega el momento de imponer sacrificios.

### Recurso contencioso-administrativo

## Se confirma el acuerdo del Ayuntamiento de Segovia

En la Audiencia provincial se vió el día 19 de Octubre último un recurso contencioso-administrativo promovido por don Modesto Delgado Molina, en nombre de la Asociación de Vecinos de esta capital, contra el Ayuntamiento de Segovia, por negarse éste a revocar un acuerdo autorizando a doña Valentina González Tovar a edificar una casa en un solar de la calle del Serafín, modificando la variación de la alineación de dicha calle, según el plano anteriormente aprobado por el Ayuntamiento.

La vista de este recurso, llevada bajo la dirección del abogado don Hipólito González Parrado, había despertado gran interés en la opinión pública, que esperaba impacientemente conocer el fallo del Tribunal provincial de lo contencioso administrativo.

La sentencia ha sido confirmatoria del acuerdo del Ayuntamiento de Segovia, sin hacer expresa condena de costas.

En nombre de la Administración actuó de fiscal de lo contencioso el abogado del Estado don Julio Luélmo.

## Una conferencia en la Casa del Pueblo

El próximo jueves, a las siete de la tarde, se celebrará en la Casa del Pueblo un importante acto de propaganda sindical, organizado por la Sociedad de albañiles "El Trabajo".

Tomará parte en el mismo el secretario de la Federación Nacional de la Edificación y diputado a Cortes, Anastasio de Gracia.

Entre la clase obrera y muy especialmente entre los trabajadores de la construcción, la noticia del acto ha sido acogida con verdadero entusiasmo.

La entrada será pública.

### COMENTARIOS

## R. I. P.

El señor Lerroux ha muerto. Don Alejandro Lerroux se va a pasar una temporada a un balneario de Portugal. Pero este don Alejandro no tiene nada que ver con el otro señor Lerroux. Este señor Lerroux que fundó escuela en la política española acaba de morir. Le ha matado el señor Gil Robles, y no se sabe aun de qué manera. El asunto está en los tribunales y se hará pública la sentencia el día en que se celebren las primeras elecciones generales.

Entonces o ahora el momento del fúnebre discurso. El señor Lerroux fué republicano durante toda su larga vida. Desde los años mozos actuó con éxito ante las masas, en la tribuna pública, y desde los 35 años de edad y sin interrupción en el Parlamento. Su campo de acción, Barcelona. Los gobiernos monárquicos actuaron siempre rencorosamente ante el problema catalán. Sabían los liberales y los conservadores que no podrían nunca conquistar simpatías en Cataluña. Y les molestaba el desarrollo y triunfo de los partidos catalanistas. Favorecieron el proselitismo republicano del señor Lerroux. El señor Lerroux constituyó un fuerte partido republicano en Cataluña a base de elementos obreros.

Los más prestigiosos republicanos concibieron esperanzas en la monarquía. Se decidieron a colaborar, algunos; otros se declararon reformistas y todavía lo son con su fórmula de la accidentalidad. El señor Lerroux fué durante mucho tiempo la única figura destacada del republicanismo español. Hasta que llegó la dictadura. Hombre de mitin, de fácil oratoria ardiente, con un poder sugestivo extraordinario, conquistó el título de Emperador del Paralelo.

Hasta que llegó la dictadura. Empezó a sospechase que al señor Lerroux no le interesaba la República. No fué enérgico ni activo el año 17. No expuso nada frente al poder absoluto de Primo de Rivera. Pero la República llegó cuando menos lo esperaba y acaso sin darse cuenta. Le cogió dentro del comité revolucionario. Le hicieron ministro de Estado. Acaba como empezó, en el más pasivo de los ministerios. Jubilado. ¿Por qué se le puso al señor Lerroux en el ministerio de Estado? No perdonó nunca esta forzada inactividad de los primeros tiempos de la República. Se dice que no inspiraba confianza a los socialistas. No se lo perdonó a los socialistas.

Un buen día, se negó a facilitar la formación de un Gobierno. El señor Azaña formó Gobierno sin el señor Lerroux. El señor Lerroux no ha perdonado, ni después de muerto, al señor Azaña esta irreverencia. El señor Azaña dió muestras de creerse con más talento que el señor Lerroux. Esto tampoco se lo ha perdonado el señor Lerroux al señor Azaña. Desde aquel momento el señor Lerroux se entregó con la mayor devoción a ensanchar la base de la República. Trajo a la República a los reformistas, a los agrarios y, un poco más tarde, a la Ceda. Gracias al señor Lerroux, hoy no quedan fuera de la República más que unos cuantos infelices monárquicos. El señor Lerroux encontró en estos elementos nuevos sus mejores colaboradores. Les llevó a los Ministerios y a las Subsecretarías y a las Direcciones generales. Le compensaron con calurosísimos elogios merecidos.

Hasta el otro día. El otro día cayeron en la cuenta de que al señor Lerroux le convenía una temporada de aguas minerales en Portugal. Para salvar la continuidad en la política española se quedan en el Gobierno los reformistas, la Liga, los agrarios y la Ceda, presididos por el señor Chapaprieta, otra conquista republicana del señor Lerroux.

El señor Lerroux ha muerto. La primera sesión necrológica se celebró el último miércoles en el Palacio del Congreso.

COBOS

## Opiniones sensatas y oportunas de don Miguel Maura

El jefe del partido conservador don Miguel Maura, comentando el debate del miércoles en el Congreso, censuró el error que significó derivarle hacia lo de Asturias e hizo estas interesantes manifestaciones:

—Está visto que en este Parlamento todo lo que no sea violencia y agresiones personales no interesa. Las derechas se pasan la vida recordando el pasado. Tremendo error, cuando tenemos por delante problemas de tal magnitud y naturaleza como los hoy planteados. Recordemos que desde 1909 a 1923 las derechas se destrozaban en luchas infructuosas con el «Maura, sí» y «Maura, no», y en esto llegamos al año 1923. Todo este tiempo recordando el pasado. Y hoy, con lo de Asturias, ocurre exactamente lo mismo, sin tener en cuenta que en esa Comisión parlamentaria, si llega a nombrarse habrán de ir los socialistas y sería irremediablemente la muerte de este Parlamento. Yo reconozco y aplaudo con toda sinceridad la actitud de los hombres representativos de la izquierda, responsables, con un alto sentido político que significa hoy indudablemente un muro de contención para las masas obreras que tienen un afán y un ímpetu revolucionario. Esto no lo podrán ustedes negar. ¿Qué culpa tenemos de que en España haya cuatro millones de obreros organizados? Pues bien; las derechas en vez de alentar a los dirigentes responsables de la izquierda que realizan esa admirable labor, les contestan siempre con la violencia y con la injuria. No. Esto no puede ser.

Precisamente en la tarde de hoy

Si yo algún día, y conste que lo digo delante de hombres de izquierda, fuera Gobierno, no dudaría un solo momento en ayudar con todas mis fuerzas a esos hombres conscientes y responsables que dirigen a las izquierdas para que encauzaran a las masas por el camino que hoy les están indicando. Y una vez logrado esto, el que se saliera de la ley, yo sería inexorable con él. Este es el verdadero sentido conservador que las derechas no saben practicar, porque no lograron dominar la revolución de Octubre, que todavía está latente. Y quieren curarse hoy de aquellos pecados. No.

Encargue V. sus trabajos en la  
Imprenta de Carlos Martín  
Infanta Isabel 16 Tel. 94

### EN EL AYUNTAMIENTO

## Se acuerda vender los terrenos pedidos para la fábrica de caretas y aceptar el ofrecimiento del señor De Alvaro, relacionado con el abastecimiento de agua

Pocas cosas que merezcan ser reseñadas especialmente ofreció la sesión celebrada anteayer por el Ayuntamiento, ya que excepto la venta condicionada de los terrenos solicitados por la Sociedad «Ignos S. L.», para construir una fábrica de caretas contra gases asfixiantes, en los altos de Valdevilla, y la aceptación del ofrecimiento del ingeniero señor de Alvaro Alvaro, para llevar a efecto un amplio estudio del problema de abastecimiento de agua, todo lo demás bien podemos considerarlo como de puro trámite, de *peccata minuta*.

El precio señalado para la venta de los terrenos indicados, es el de quince céntimos metro cuadrado, cantidad verdaderamente insignificante e igual a la que pagó Klein y Compañía por los adquiridos hace años en el lugar en que se levanta su importante fábrica, uno de los elementos de vida más importantes de Segovia. Ahora esperamos que las promesas de implantar la fábrica de caretas, pasen cuanto antes al terreno de los hechos.

Por segunda vez quedó pendiente de aprobación la transferencia de crédito de varios capítulos del vigente presupuesto al de «Reparación de vías públicas», a pesar del requerimiento que hiciera por escrito a los concejales el alcalde accidental, para que asistieran a la sesión. Faltaron los de la Ceda, al igual que a la sesión anterior, quizás por aquello de que su nunca desmentida religiosidad les impide asistir a las sesiones en determinados días, y los otros, los republicanos, no sabemos por qué.

A petición del señor Combar-

ros, quedó sobre la mesa el recurso de reposición contra un acuerdo relacionado con la prohibición de ejecutar obras de consolidación en una casa de la calle de José Zorrilla, incluida en el plan de ensanche ha mucho tiempo aprobado por el Ayuntamiento. No sabemos por qué se nos figura que hasta se va a pretender por algunos ediles oponerse a lo que legalmente no admite oposición.

El señor De Frutos hizo moción verbal pidiendo se dé nombre a las pequeñas calles que se han formado en diversas zonas de la ciudad como consecuencia de las construcciones llevadas a cabo últimamente. La propuesta pasó a informe de la Comisión correspondiente.

Y en ruegos y preguntas sólo hubo dos por parte del señor Combarros, relacionado uno con el Jardín botánico y el otro con el Cementerio municipal, ambos dignos de ser atendidos.

## ¡Hasta Romanones!

El conde de Romanones ha dicho en unas declaraciones de estos días:

«No hay duda que hoy están mejor las izquierdas que hace cuatro meses. Por eso, con todos los peligros que la cosa pueda tener, creo que deben convocarse elecciones lo antes posible. No hay más remedio que ir a ellas. Digo ahora lo que dije a los hombres de la monarquía en el año 1931: elecciones. De aquéllas vino la República; pero yo pensaba que era mejor que viniese la República que no, si se retrasan, algo peor. Ahora, si se retrasa la consulta al Cuerpo electoral, puede sobrevenir algo peor que un triunfo de las izquierdas.»

## ANTENA DEL "HERALDO," (1)

Lo único que lamentamos de la solución que ha tenido la última crisis, es que el jefe de los agrarios se haya visto obligado, por ineludibles imperativos patrióticos (que no han sido expicados, ni creemos que haga falta), a abandonar la cartera de Agricultura, pasando al Ministerio de Estado. ¡Con lo bien que estaba arreglando eso de los trigos!...

Menos mal que «El Adelantado», al dar a sus lectores la triste noticia, nos ha consolado a todos un poco. Parece ser que seguirá en Agricultura el mismo subsecretario anterior, para continuar la admirable política triguera emprendida por el señor Martínez de Velasco, y don José, aunque *esté en Estado*, seguirá ocupándose del asunto y hasta echará una mano a su antiguo subsecretario, si ello es preciso.

O sea: que el señor Martínez de Velasco—cuya capacidad para ser ministro de Agricultura es ya innegable, y de cuya competencia para serlo de Estado nadie duda—, va a arreglar a la vez la cuestión internacional y la de los trigos.

¡España y Europa, están de enhorabuena! Felicitamos a la Sociedad de Naciones y a los campesinos de la provincia.

Y eso, y muchas cosas más, tenemos que agradecerlo a Strauss. Bueno; a Strauss sólo, no; a él y a los judíos. Ya sabrán ustedes que «La Nación», avalada por todos los demás periódicos de *oraen*, ha llegado a la conclusión de que «hay que partir de la base de que el asunto Strauss es una maniobra de los judíos»...

¡Qué judíos, judíos!...

(¿Y qué me dicen ustedes de los masones; lo malísimos que son?)

\*\*

Noviembre del año 1930? Noviembre del año 1935?...

Nunca dos épocas, dos puntos en el tiempo, tuvieron mayor semejanza políticamente.

Igual ambiente en el llano. La misma situación en las alturas. Como entonces, las esferas gubernamentales han vuelto a simbolizar el limbo.

Chapaprieta es el don Dámaso Berenguer de hoy... Y nos parece que esta vez no va a dar tiempo a que tenga su equivalente político aquel inolvidable almirante Aznar.

El desenlace, sin embargo, puede ser algo diferente. Entre otras muchas cosas, porque los *ilusos* de ayer tienen una amarga experiencia hoy...

Por eso, van a ser muchos, también, los sorprendidos. Y va a ser más graciosa su sorpresa. (Que no tendrá ya disculpa; porque, a estas alturas, no caben inocentes confusiones...)

«Bajo este título genérico publicaremos una sección de rumores o comentarios a la actualidad, preferentemente política, que inauguramos hoy. Con ello facilitamos a nuestros temibles adversarios locales, tan ingeniosos, una frase feíz. Cada lunes y cada martes, podrán decirnos que se nos ha visto la antena.

Eso siempre tiene gracia. Y perdonen que les hayamos *despanzurrado* el chiste.»

Propague V. HERALDO SEGOVIANO





Segovia..... 60 céntimos al mes.
Provincia..... 2 pesetas trimestre.

HERALDO SEGOVIANO

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Número suelto 15 cts.

LA CORRESPONDENCIA LITERARIA Y ADMINISTRATIVA, DIRIJASE AL APARTADO DE CORREOS NUM. 27

Los sucesos políticos de la Segovia en Madrid semana

En el breve espacio de dos días ocurrieron en la política nacional grandes acontecimientos. Ya cuando salía a luz el número último de HERALDO SEGOVIANO se había publicado el dictamen de la Comisión parlamentaria sobre el «affaire» del juego, que tanto y tan justamente apasiona al país.

El martes se produjo la crisis, una crisis amañada y resuelta antes de producirse, que originó la salida de los señores Lerroux y Rocha; formándose el Gobierno de la siguiente manera:

Presidencia y Hacienda, Chapaprieta. Estado, Martínez de Velasco. Guerra, Gil Robles. Marina, Rahola. Justicia y Trabajo, Salomón. Gobernación, De Pablo Blanco. Obras Públicas y Comunicaciones, Lucía. Instrucción pública, Bardají, y Agricultura, Usabiaga.

En verdad que, si antes todos teníamos el convencimiento de que el primer Gobierno que presidía el señor Chapaprieta era un Gobierno interino, con su misión delimitada, aprobar los presupuestos, ahora ya nadie cree que pueda cumplir esa misión. Se precipitan de tal manera los acontecimientos, que lo que antes pareció cosa de semanas, es ahora de días, de momentos: Hay que dar paso a otra política menos nefasta, hay que abrir los comicios electorales para que hable el pueblo y para que de ellos salga su voluntad, que es la que ha de inspirar a los futuros gobernantes. Esto, como se ve, está bien acabado por la ineptitud y la ambición del conglomerado gobernante.

¡POBRES LABRADORES!..

El señor Martínez de Velasco ha dejado la cartera de Agricultura para pasar a la de Estado. La clarísima inteligencia del ya famoso estadista no era justo que se consumiera en un Ministerio que abarca materias tan prosaicas como el trigo y los abonos. Además, los labradores ya se saben andar solos y si no venden el trigo, que echen la culpa al moro Muza, porque el timito de que la tiene Marcelino Domingo ya ha pasado de moda y nadie se ha atrevido a sostenerlo en el Parlamento.

Los agrarios han abandonado el Ministerio de Agricultura para pasar al de Estado. El nombre, por lo visto, es un camelo. ¡Lo fácil que le estaba resultando al señor Cano de Rueda ir trayendo pesetas para los pobres labradores!..

¿Una fotografía artística y elegante?

En el Estudio fotográfico GALLEGOS JUAN BRAVO, 37 SEGOVIA

HOMENAJE A D. MATEO TEJERO

El pasado domingo los segovianos de Madrid y parte de los que desde diferentes puntos de España siguen con atención la labor que realiza el Centro Segoviano, rindieron sentido y emocionado homenaje a uno de los hombres, que más han trabajado y trabajado por el engrandecimiento de la casa representativa de nuestra provincia en la capital de la República, a don Mateo Tejero Gozalo.

Los que seguimos al día desde hace once años la obra que realiza don Mateo Tejero por el Centro Segoviano, que es laborar por toda la provincia de Segovia—no olvidemos esto—nos pareció pequeña a pesar de su grandeza, la prueba de gratitud ofrecida al gran segoviano el domingo pasado; hubiéramos querido para el hombre que todo lo da por honrar a la tierra en que nació, una mayor demostración de que la obra es comprendida y agradecida; pero... la obra del hijo predilecto de Migueláñez, secretario de honor del Centro, no es obra espectacular, no es ruidosa, no es de éxito fulminante y por lo tanto efímero; es obra callada, trabajo cotidiano de hombre ordenado y ordenador; es el martillo que diariamente machaca sobre el yunque sin alma de los indiferentes y de los escépticos.

La obra de Tejero la percibe y la disfruta todo aquel que sienta Segovia. Es el detallista, el precursor y el freno: una idea una iniciativa que pretenda romper moldes, encontrará en su camino el tamiz de la experiencia de don Mateo. La estudiará, opondrá reparos; se opondrá si lo cree necesario, a que prospere. Pero si la idea por su fuerza propia, o por votos triunfa, el defensor mejor, el más fervoroso colaborador para hacerla triunfar será don Mateo Tejero y puesta al servicio de la nueva idea la voluntad de hierro de este hombre, la idea se hará o perecerá en la empresa.

A este hombre, al más conocido de los segovianos del Centro, porque es el segoviano que más paisanos conoce, le ha regalado el Centro, su Centro, un álbum bellamente ejecutado en los talleres de la Editorial Hernando. En este álbum debéis ir poniendo, segovianos que paséis por nuestra Casa de Madrid, unas palabras de gratitud para este hermano de Migueláñez, que está dejando su vida al servicio de una causa tan idealista como pretender que todos los segovianos nos ayudemos mutuamente. Poner en el álbum a don Mateo, unas palabras de aliento para que prosiga su obra de concordia segovianista y estampar vuestro nombre al pie y también el pueblo donde nacisteis; haber si logramos que cuando don Mateo descanse y tenga tiempo, recree su espíritu leyendo en el libro que le regaló su Centro, los nombres de todos los pueblos segovianos. Así tendría el homenaje del domingo la proporción merecida.

Información del acto Comenzó el acto a las dos de la tar-

de, sirviendo el restaurant del Centro espléndido almuerzo a más de medio centenar de amigos y admiradores del señor Tejero.

Ocupaban la presidencia con el acaudalado, el presidente del Centro don Fermín Cubero, una hija de éste, la señora directora de Estudios, señorita María Tejero, y los señores Aragoneses, Cardiel (D. V.), García Salgado y don Celerino Alonso.

Finalizado el almuerzo, el secretario del Centro, dió lectura a las adhesiones recibidas, entre otras las del pueblo de Migueláñez, que son varias; la de los hermanos del señor Tejero; una muy sentida de los empleados del Centro que obsequiaron a la señorita Tejero con un ramo de flores; de don Carlos Martín, representante del Centro en Segovia, de don Eustasio Cases y don Angel del Barrio, de Segovia; de don Florentino Traperó, de Avilés; de don Angel Gordo Moreno, de Cáceres; don Francisco Gómez Fernández, de Cuenca; don Isidoro Ruiz Ramos, don Segundo Rincón, don Virgilio Sierra; los familiares Elena Gozalo y Rosendo Llorente, de Segovia, y los señores Gozalo, Martín Gil, Fernan Cruz, Tarragato y Ferradal.

Pronunciaron después sentidos discursos realzando la labor y méritos de don Mateo Tejero, don Celerino Sánchez, iniciador de este homenaje; el presidente del Centro cuya emocionada intervención puso en el acto recuerdos de la mocedad que pasaron juntos allá en la inolvidable tierra de Bernardos y Migueláñez; el señor Cubero entregó a don Mateo el álbum que le regala el Centro y a la señorita Tejero, un magnífico ramo de flores. Luego Rincón Lazcano (don Javier), don Julián de Torresano, don Eugenio García, don Albino Sanz, don Tomás García Granados, don Isidoro Ruiz Novillo, don Frutos Aragoneses, don Eugenio Estelrich, don Cesáreo Cerezo, don Benito Martín, don Santiago González y don Valentín Cardiel pusieron todos y cada uno la ofrenda pura de su segovianismo ante figura tan representativa de nuestra tierra en Madrid.

Dijeron del pasado y del porvenir; de la obra realizada y de la que está por realizar. Albino Sanz elogió la gran obra que realiza esta Directiva y enumeró las más salientes iniciativas: establecimiento de la enseñanza, fiesta del niño, honrar a segovianos ilustres, creación de la revista, proyecto de la exposición de productos segovianos...

Cardiel recabó el concurso de todos para que la exposición sea una realidad espléndida y todos, repetimos, pusieron como ejemplo digno de imitar el caso consolador de Mateo Tejero. El cual puso fin al acto agradeciendo en unas sentidas cuartillas el homenaje que se le tributaba; la emoción de don Mateo impresionó a la concurrencia, que le ovacionó largamente. Las señoritas Tejero y Cubero, a pro-

puesta del directivo don Benito Martín, hicieron una colecta para el «Fondo de Socorros», remate digno para esta fecha segoviana de grato recuerdo.

En el concurso de comedias se otorga el premio a una de don Julián Torresano

Con motivo de la segunda Fiesta del Niño que se celebrará en breve, organizada por el Centro Segoviano, se anunció un concurso de comedias nombrándose un Jurado, compuesto de los señores don Valentín Cardiel, don Antonio Rincón, don Alfredo Marquerite, don Albino Sanz y don Valentín Contreras.

Dicho Jurado se reunió el día 25 de Octubre, y examinadas con el detenimiento necesario las obras presentadas, y ajustándose en un todo a lo establecido en las bases publicadas para este concurso en el número 8 de la revista «Segovia en Madrid», noticiero del Centro Segoviano, el Jurado, por unanimidad, concedió el premio establecido en las mismas a la obra presentada con el lema «Palos al niño le dan porque a Cicerón leían», y que tiene por título «El niño que amaba los libros».

Abierta la plica correspondiente, resultó ser autor de «El niño que amaba los libros» don Julián Torresano Vázquez, habitante en Madrid, calle del Cardenal Cisneros, 73, tercero.

El Jurado apreció, asimismo por una-

simidad, los méritos que concurren a la obra presentada bajo el lema «Fertu», y que lleva por título «El segovianito», a la que acompañan ilustraciones musicales, lamentando que en virtud de las bases que regulan este concurso, se ve imposibilitado de otorgar otra recompensa a sus autores que la moral encierra este reconocimiento de valor de su obra. VALENTIN CONTRERAS

Primera lista de suscripción promonumento a Sofía de Miguel, como homenaje a la mujer española.

Excelentísimo señor don José Martínez de Velasco, ministro de Agricultura, 100 pesetas; Centro Segoviano de Madrid, 100; doctor don Antonio García Tapia, 100; Centro Burgales, 25; excelentísimo señor don Joaquín de Pablo Blanco, ministro de la Gobernación, 100; excelentísimo señor don Juan de Osma y Pardo, ministro plenipotenciario del Perú, 100; señoritas taquilleras del teatro Fontalba, 5; ídem ídem del cine Rialto, 6; doña Mauricia Luque y doña Francisca Maroto, 2; doña Esperanza García, 2; don Cesáreo Cerezo, 1; don Andrés Aragoneses, 2; doña María y doña Carolina Arias, 2; don Mateo Tejero, 5, y don Benito Martín, 5.

Suma y sigue, 553 pesetas.

Los donativos se reciben en el Centro Segoviano, Carrera de San Jerónimo, número 9.

GASTELBANOS: Si queréis proteger la industria regional, pedid en todas partes Anís La Castellana Probándolo una vez, será V. su mejor pronosticador.

Almacenes PARADA El público de Segovia ya sabe dónde están los vinos más exquisitos y más baratos. LOS ALMACENES PARADA cuentan con una numerosa clientela, que aumenta de día en día, porque los que prueban sus vinos saben que no tienen competencia. Vinos al por mayor y menor y licores de las principales marcas BODEGAS EN LA MANCHA Elaboración propia Depósito: Carretera de San Rafael, 36 Despacho: Plaza de San Facundo (San Agustín, 6) TELEFONOS: Particular 185 Almacén 400

PARA «HERALDO SEGOVIANO»

DE LO QUE VÍ EN RUSIA

al cambio actual a 1 40 y por varias horas, oyendo música variada, entre ella canciones argentinas y españolas; así resulta más agradable el viaje. Los coches polacos de segunda clase, son muy confortables y pueden hacerse camas para cuatro personas. Las aduanas hasta aquí las hemos pasado sin dificultad. Sólo en Alemania nos toman nota y dan recibo del dinero que llevamos, francos y pesetas, pues nos han recomendado que para el viaje y compras en Rusia es más conveniente esa moneda, pues en rublos no dejan a los extranjeros comerciar.

A las siete de la tarde del 29 llegamos a la frontera. Primero hay un puesto avanzado de militares polacos, con sus largas viseras y bien vestidos; luego al pasar la línea vemos otro puesto militar de soldados rusos, en cuyo barracón hay una bandera roja y los signos la hoz y el martillo, lo que vamos viendo a lo largo de la vía de cuando en cuando, trazado en el suelo con piedras, así como en Italia, se ve el signo del fascio. Tardamos bastante rato en llegar a la Aduana o estación de Negoreloje, donde descendemos todos con los equipajes, algo emocionados. En una gran sala suntuosa, llena de luz (son las ocho y media de la noche) y bien dispuesta para revisar los equipajes, van los agentes abriendo y registrando con detención las maletas y tomando nota del dinero que cada uno lleva, entregando una copia que hay que devolver otra vez al salir del territorio ruso. A lo alto del techo de la sala, en diferentes idiomas y con caracteres grandes, se lee: «Trabajadores del mundo, uníos». Y esta es la inscripción también que tienen sus monedas y billetes de rublos. En un ángulo de la sala está el busto de Lenin. Todo está militarizado y hay algunas mujeres para el servicio de la Aduana; bien organizados y aunque con alguna lentitud, a las nueve y media vamos a tomar el tren para Leningrado, con emoción, interés y curiosidad.

II

Al llegar a Negoreloje hemos adelantado el reloj dos horas, a más de la que teníamos adelantada en la frontera francesa por la hora de verano.

Un guía femenino de Intourist, institución para la explotación del turismo en Rusia, nos proporciona los billetes del tren hasta Leningrado y pasamos al coche de segunda clase con camas, cuatro para cada departamento y nos traen ropa. Se observa que los coches rusos no están numerados con la cifra de cada clase, sin duda para que se vea a primera vista que allí no hay clases, pero hay primera aunque muy pocos coches, y segunda y tercera, que se distinguen los de segunda por una bombilla pintada en el ángulo de cada vagón y los de tercera por dos cornetas cruzadas. El coche no es de tanto confort como los de Occidente y aunque con camas, carece de lavabo. Cerca de las once de la noche pasamos al coche restaurant, bien dispuesto aunque no con el lujo que los alemanes, ni el servicio está tan limpio, ni los platos son muy esmerados, pero cenamos aunque deficientemente. Se nos advierte que el coche restaurant le quitan después y que para el desayuno y almuerzo del día siguiente, nos tienen que dar unas bolsas con el alimento consiguiente, cosa rara en un trayecto que se tarda más de un día, pero luego vemos que los trenes rusos carecen de coche de esta clase y no lo llevan más que al salir de la Aduana. Se me ocurre pensar, que quizá sea para que no se note la diferencia entre el turista que viaja con comodidad y los comunistas en general que viajan en coche duro, como ellos llaman al de tercera. El tren no corre mucho y algunas veces se apaga la luz eléctrica que lleva cuando se para, paradas que son bastante largas. Los coches son de gran tamaño, parecidos a los demás de otras naciones de los rápidos y expresos y la máquina arrastra por estas inmensas llanuras nueve o diez, cuando menos y algunas veces dieciséis unidades. La campaña rusa está muy verde y no ofrece diferencia por esta parte con la de Polonia; se ve mucha tierra de pastos, arbolado en abundancia y las casas de los campesinos son de madera, que abunda mucho y resultarán más baratas, pues no se ve ni una simple cantera de pizarra por esas latitudes. De cuando en cuando, y muy lejos unas de otras, se ven las poblaciones importantes, en

cuyas estaciones se ve en general pobremente vestida a la gente del pueblo; pero también se ven algunas muchachas vestidas ya con mayor gusto y obreros lo mismo, lo que pone en ellos una nota de desigualdad. Dentro del tren, los empleados van vestidos pobremente y hay una camarera para los coches. Tomamos el desayuno consistente en jamón de York, mermeada, mantequilla y pan negro integral y blanco, con su vaso de té, de lo que se toma mucho en Rusia; pues, en todos los coches hay un compartimiento con una gran tetera metálica, de forma muy artística y la camarera que la cuida está constantemente añadiendo hojas y agua, cuya infusión toman con profusión, previo pago en «kopes» de su importe.

Al llegar a la estación del cruce con la línea de Riga, hay mucha gente esperando y paramos más de media hora, lo que aprovechamos para bajar al andén y pasear a lo largo del tren. Una multitud de comunistas, los pobres cargados con sus respectivos equipajes y de pobre aspecto, se afanan por entrar en un coche, donde no caben todos los que hay, y un soldado arriba y otro abajo van poniendo orden a su modo; las voces y gritos son infinitos y unos cuantos se tienen que quedar en tierra; algunos jóvenes llorando. Y se nos ocurre preguntar, que en un tren donde había doce coches de viajeros cuál sería la causa de tener que meter tanta gente que iban apretadísimos. Vemos en las estaciones muchas vías y grandes vagones de mercancías y la línea paralela en todo el trayecto; observo algunas fábricas en varios puntos y en trabajos de fuerza en el ferrocarril empleadas algunas mujeres.

Así se las ve también en el campo, en faenas agrícolas o guardando ganado y en todas las casas de labor abundan los gansos en grandes manadas, cosa que también se veía en Polonia. Los empleados son atentos y respetuosos en general toda la gente. A muchos se ve lucir en la solapa la estrella roja y algunos el retrato de Lenin. El viaje se hace bastante pesado, pues habiendo salido de la frontera a doce horas poco más del día 29 de Agosto, no llegamos a Leningrado hasta las veintitrés y minutos del día 30, y solo para un trayecto de unos setecientos kilómetros. Al llegar el tren arrastraba 17 unidades, pero llevaba dos máquinas. Nos dejan el coche muy lejos del andén por lo que tenemos que bajar a salto de un metro; el guía o intérprete nos conduce al hotel en un automóvil.

(Continuará) SANTOS GOZALO